

Documento elaborado en el marco del proyecto de investigación PID2019-104659GB-I00 *Percepción de la diversidad lingüística en materiales de enseñanza del español, publicados en Cataluña en el siglo XIX*, financiado por el Ministerio de Ciencia e Innovación (MCI), Agencia Estatal de Investigación (AEI).

Moralejo, José María y Rubio, Luís (1838). *Primeros principios de gramática jeneral, aplicados al idioma castellano*. Barcelona: Imprenta de A. Bergnes.

Portada [p. 3]

Primeros principios
DE
GRAMÁTICA JENERAL,
APLICADOS
al idioma castellano,
POR
El Dr. Moralejo y D. Luis Rubio,
DIRECTORES DE LA ALIANZA ORIENTAL
EN FAVOR DE SORDO-MUDOS, Y PROFESSORES DE LA CASA LONJA
DE BARCELONA.

BARCELONA:
IMP^a. DE A. BERGNES, CALLE DE ESCUDELLERS, N^o. 36.
1838.

Advertencia [pp. 5-6]

[p. 5]

Advertencia importante.

El título de la presente Obra debería ser bastante para que nadie la tuviese por incompleta, y por lo mismo, como inútil. Los primeros hombres de las naciones mas civilizadas han creido de suma utilidad esta clase de aparatos ó de estudios preliminares. Bastante lo prueban los escritos publicados en ellas con el titulo de Primeros elementos de Inglés, Francés, Italiano, Latin, etc., entradas y aparatos para diferentes lenguas, recibidos con entusiasmo y adoptados con suma utilidad. El nuestro, pues, no pretende pasar por mas que lo expresado en su título. Un tratado completo de Analogía reunido al de las frases mas necesarias para la ulterior intelijencia de la sintáxis rejente y figurada, y dos extractos de prosodia y ortografía llenaran sin duda el objeto que nos proponemos en esta publicacion. Porque la perfecta comprension y el debido uso de las palabras, que son materia de la Gramática, es lo principal de la Analogía; y como en la aplicacion de estas palabras á la frase consiste gran parte sino toda la perfeccion de la sintáxis;

[p. 6]

debiendo además ser precisamente el primer resultado, que los principiantes hallaran en estos rudimentos cuanto necesitan para entender despues una gramática completa, que por lo mismo debe

Documento elaborado en el marco del proyecto de investigación PID2019-104659GB-I00 *Percepción de la diversidad lingüística en materiales de enseñanza del español, publicados en Cataluña en el siglo XIX*, financiado por el Ministerio de Ciencia e Innovación (MCI), Agencia Estatal de Investigación (AEI).

serles mas difícil: y el segundo que las personas ya instruidas, tengan un libro capaz de recordarles lo estudiado y rectificar los falsos juicios é ideas erróneas que hayan aprendido en otras gramáticas, sin que deje de ser por eso una gramática completa para que quienes no hayan de seguir carrera, queden instruidos en lo que mas necesitan saber para dedicarse al comercio, artes, agricultura y oficios mecánicos.

Para facilitar á unos y otros las ventajas que deben sacar del estudio de la gramática jeneral aplicada al idioma castellano, tenemos concluida otra completa que daremos á luz dentro de poco. La experiencia de muchos años nos hizo ver que la primera parte de la gramática llamada Analogía es lo que peor se ha tratado hasta el presente, que la Fraseología ha estado casi en olvido, que de la sintáxis rejente nada se ha dicho, que de la prosodia apenas se ha dicho algo, porque la Academia no lo hizo; y que las ortografías, publicadas hasta el dia pecan ó por falta de método ó por difusas. En este caso debe mirarse como indispensable el estudio de la Analogía por medio de una obra clara y concisa, reservando para despues y á otro escrito facilitar el necesario para materia tan importante.